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羅第七章 1-25 節 

主題：因信成聖的攔阻 

一、保羅如何引用婚姻法律的例子來說明我們與律法的關係？ 

按猶太人和羅馬人的法律，夫妻間一方去世，婚姻盟約便失去效力，

之後的嫁娶就不受约束（1-3）。保羅藉此說明律法管人的原則，律法對人

的約束力只在人活著的時候有效，人一旦死了，律法對他所產生的責任和

義務，因人的死亡而結束。同樣地，當耶穌被釘死在十字架上時，我們的

舊人也和祂同釘、同死。因此，我們向著律法也已經死了，律法已經沒有

權柄再定我們的罪，不能再管轄我們。因我們已藉由耶穌不在律法之下，

乃是在恩典之下。因而，信靠耶穌基督、受洗的人，他已歸屬於從死裡復

活的基督，經歷了與主同死同復活，一舉一動有新生的樣式。同時保羅在

這裡再次強調，一個歸屬於從死裡復活的基督的人，要結果子給上帝，就

是仁愛、喜樂、和平、忍耐、恩慈、良善、信實、溫柔、節制等等生命特

質。 

二、何謂「屬肉體」，以及屬肉體會導致什麼樣的結果？  

保羅在羅馬書使用「肉體」一詞具有以下幾種含義：1.耶穌基督的人

性（羅 1：3）；2.人生理上的身體（羅 2：28）；3.整個人類（羅 3：

20）；4.道德上或知識上的軟弱（羅 6：19）；5.罪惡的舊本性情等。而這

裡的「屬肉體的時候」指人的本性，也就是指還不認識耶穌，不明白救

恩，不認識真理，沒有聖靈的光照，還未被聖靈重生時的生命光景。而這

樣的生命在遇到律法不只無力遵守，反而讓律法激起了罪的慾念，這罪的

慾念會牽引誘惑人的心思意念，就像懷了胎一樣，不斷地在心中長大，最

後形成強烈的惡慾驅使的肢體去犯罪，結果漸漸走向滅亡。 

所以，保羅勸勉我們，即信靠耶穌基督，歸入祂的死亡和復活，脫離

了肉體、罪惡、律法和死亡的轄制。就要按著心靈的新樣，來服事主。

「心靈的新樣」就是指要存著誠實的心，順從聖靈所要求我們各人所應有

的敬虔生活，常存感恩和愛主的心來事奉；使我們的服事討上帝喜悅，進

而榮耀上帝。 

三、請問律法是罪嗎？ 

保羅在前文中多次對律法作了負面的陳述：人不能靠律法稱義（羅

3：20）；律法惹動上帝的忿怒（羅 4：15）；律法使過犯增多（羅五：

20）；基督徒不單要向罪死（羅 6：2），也要向律法死(七：4)。這就引出

一個問題，律法是罪嗎？面對這個問題，保羅以堅定的口氣宣告，律法本

身絕對不是罪，但他承認律法和罪之間確實存在某種關係，這關係就是律
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法顯明罪及人的本性。保羅以十誡中的第十誡「不可起貪心」來說明，沒

有律法，貪心已存在人心裡，但人不自覺。當律法說不可貪心時，貪心就

被顯明出來，所以律法叫人知罪，卻沒有能力使人勝過罪，致使世人都伏

在上帝審判之下。 

保羅接著在 12 節律法不但不是罪，且是聖潔的，誡命也是聖潔、公

義、良善的。「聖潔」指分別出來，強調律法來自上帝，因而律法神聖不

可侵犯。人若遵照律法而行，他的行事為人也必從罪中被分別出來。「公

義」指律法顯明上帝的旨意，這旨意是上帝評判人的標準。，人的生活活

不活呼上帝的要求，律法給人的評判是絕對正確的。「良善」指誡命的用

意和目的是為著人的好處。因而聖潔、公義、良善正是律法絕對不是罪。 

四、「我以前沒有律法是活著的；但是誡命來到，罪又活了，我就死

了。」是什麼意思？ 

「我以前没有律法是活著的」，指沒有律法以前，人不會有被定罪的

感覺；雖然犯錯，卻不覺得自己有錯，反而如同在聖殿中禱告的法利賽人

一樣，自以為義。 

「但是誡命來到，罪又活了，我就死了。」指有了誡命以後，我努力

遵守誡命的結果，才發現我沒有能力抗拒罪的誘惑，對罪毫無得勝的能

力，結果，那本應使人得以存活的誡命，反而帶來死亡。 

那罪是如何利用誡命，激發人心來反抗該誡命呢？11 節說「罪趁著

機會，就籍著誡命引誘我，並且殺了我。」「罪趁著機會」罪把握機會；

「引誘」指「欺騙」；「藉著誡命引誘我」指罪利用「誡命」要求人對上帝

順服這機會來欺騙我；到底罪怎麼藉著誡命欺騙人呢？誡命顯明上帝的旨

意，告訴人不可走邪惡的路。誡命這種對人的限制，本是要保障人真正的

自由和尊嚴，使他得到生命和祝福。但罪卻藉著誡命欺騙人，使人誤解誡

命真正的用意，是在限制人的自由，剝奪人的尊嚴；進而使人誤以為他 

們的自由和尊嚴在於爭取「自主」，於是拒絕上帝誡命的慾念就愈來愈強

烈，終至反抗上帝的誡命。罪藉著誡命引誘人的結局，那就是「殺了我、

死亡。」 

以上讓我們看見律法的無能，在於律法只是要求人順服上帝，卻沒有

給人能力來順服上帝，反而成為罪在人心激起反抗上帝的據點。律法不但

不能約束人心裡的惡慾，反而使人落在它的控告下，這就是律法的無能。

所以，人只有信靠耶穌基督，藉著祂的救贖恩典才能夠成為上帝眼中的義

人。 
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五、請問，人的心中何因會發生交戰？ 

保羅在 14-20 的經文中指出我們心中會有內戰，來自兩個原因： 

1.因我們屬乎肉體：「我們原曉得律法是屬乎靈的，但我是屬乎肉體

的，是已經賣給罪了。」（14）保羅在此將律法和肉體的作對比，指出律

法本是屬靈的，即是好的；但人卻是屬乎肉體，肉體這裡所指就是人性軟

弱的身體。當我們還活在肉體之中，我們的肉體就會被罪惡的權勢所影

響，於是便趨向邪惡，以致產生悖逆上帝的行動。「是已經賣給罪了」乃

指一個屬肉體的人，他好像奴隸一樣被賣在罪的權勢下；這樣的人，因勝

不過自己裡面罪的權勢，以致雖然有一顆願意遵行律法的心，卻是行不出

來。為甚麼會這樣？因為一個屬肉體裡的生命裡有新我和舊我的存在。這

也就是我們內心交戰的第二個原因。 

 2.新我與舊我：「因為我所做的，我自己不明白；我所願意的，我並

不做；我所恨惡的，我倒去做。若我所做的，是我所不願意的，我就應承

律法是善的。既是這樣，就不是我做的，乃是住在我裡頭的罪做的。（15-

17）保羅坦誠說出他所做的連自己也不明白為什麼會這樣？明明願意行的

善卻不做，自己恨惡的罪卻反而去做。也就是說，儘管保羅想順服上帝的

律法，但裡面卻有股罪的勢力，驅使他違背律法。顯然，保羅在這裡要指

出的，就是在他的裡面同時有「新我」與「舊我」的存在。「新我」雖然

使他有新的意願和喜好（15、19、21），且立志行善（18），並且喜歡上帝

的律法（22）；但另一方面，「舊我」性情仍然存在，自覺內裡沒有良善，

罪的勢力仍然影響和支配著他的肉體（17、20、23），驅使他無法將行善

的意願化為行動的能力。 

以上提醒我們，保羅所面對的內心交戰，也是我們今天所面對的。只

要生活在這個被罪惡充滿的世界裡面，罪惡的權勢會不斷引誘我們。我們

內在的罪性會受到外在罪惡權勢的影響，使得我們心中產生爭戰。所以我

們每天需要靠主活在祂裡面，才能勝過老我的敗壞和外在的誘惑。 

六、請問，人的心中是如何在交戰？  

保羅 22-23 的經文中談到人心中有兩個律在不斷交戰，一個是善的

律，一個是罪的律；這裡的「律」不是指律法，而是指一種力量、一種權

勢，會推動人去做某件事的動力。在人的心靈深處，這兩個力量常在心中

交戰與對立，當人想要行善或想要順服上帝的律的時候，便有一個罪的律

也產生出來。這個罪的律就會與心中善的律交戰，然後要把人擄去，叫人

順著肢體中犯罪的律。也就是說，當善與罪的力量在我們心中交戰的時

候，罪的力量常被佔上風，叫我們犯罪無法自拔，使我們跌在罪惡的深淵



4 
 

裡。其實，保羅在這裡所論述的情況，不也正是我們基督徒生命的寫照。 

這也提醒我們，當我們有一些軟弱和失敗的時候，不要以為你我的問

題是獨特的，其實是普遍的。軟弱和失敗，人人都一樣，保羅如此，歷代

所有的聖徒也都是如此。所以當我們在面對自己軟弱和失敗時，要像保羅

一樣發出大聲的呼喊，保羅呼喊，不是絕望的悲嘆，乃是迫切的求助。 

司徒德牧師在解釋這段經文中說到：「成聖的第一步，就是誠實而謙

卑地承認，雖然我們重生得救了，但在我們裡面仍禁不住邪惡。坦白說，

我們有些人生活不聖潔，原因很簡單，就是自視過高；沒有看見自己的敗

壞，就不會高聲求救。換句話說，要達到在聖靈能力裡的信心，唯一的道

路就是像保羅自己對自己絕望，除了這個，沒有別的辦法可以永遠解決這

問題。肉體是這麼的有力量和陰險，使我們一刻也不敢放鬆，唯一希望就

是不斷儆醒和倚靠。」 

 

七、請問，善的率如何才能勝過屬肉體的律？  

保羅為了要勝過屬肉體的律，發出很深沉的呼求和吶喊：「我真是苦

啊！誰能救我脫離這取死的身體呢？」只有竭力追求聖潔的人發現自己的

失敗時，才會發出這樣的吶喊。保羅深深知道在這個罪惡的世界中，加上

自己活在這個會朽壞的身體中；再加上外在罪惡權勢的引誘，以及內在罪

性的軟弱，他必定會在某些時候無法勝過罪的力量，以致落入罪惡裡面。

他的呼求並非絕望的，而是有盼望的，因他說：「感謝上帝，靠著我們的

主耶穌基督就能脫離了。」這句話應該包含兩方面的意義，第一方面，當

他偶然被過犯所勝的時候，他就來到耶穌基督面前認罪悔改，使他的心獲

得潔淨和平安，進而產生更大的力量去面對罪惡的引誘。第二方面，等到

他離開這世界，回到耶穌基督面前的時候，就要完全脫離這個取死的身

體，換上榮耀的、不會朽壞、不再犯罪的身體，可以跟主同在直到永永遠

遠。最後保羅承認，當他還活在這個世界上的時候，即使心裡完全願意順

服上帝的律，但是肉體卻有軟弱的時候，有時候會順服罪的律，這樣的情

況是難免的。 

以上提醒我們，在追求靈性成長的路上都會經歷失敗，但上帝的恩典

都夠用；因而當我們看到自己的失敗時，要懂得回到上帝面前認罪悔改，

尋求上帝的力量與引導。如果這樣的話，我們像保羅一樣宣告：「感謝 

神，靠著我們的主耶穌基督就能脫離了。」我們要相信，上帝必定能夠幫

助我們從每一次內心的交戰中成長，使我們在靈性成長中不斷進步，越來

越能夠活出耶穌基督的樣式來。 


